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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА НЕНЕЦКОГО ОКРУЖКОМА КПРФ

НЕ «НАПРАСНО НАЗЫВАЮТ СЕВЕР КРАЙНИМ...»
Почему из Нарьян-Мара не получилось нового Когалыма?

В 2020 году Ненецкий округ оказался 
самым малопригодным для жизни рос
сийским регионом. Сей в чем-то даже 
скандальный вывод следует из данных 
ученых, согласно которым продолжи
тельность здоровой жизни жителей НАО 
ожидается в пределах 43,9 года. В сред
нем по России этот показатель на 15 лет 
выше. Как так вышло, что жители одного 
из самых потенциально успешных реги
онов страны оказались в таком незавид
ном положении? Попробуем разобраться 
в причинах (авторская версия).

Для начала поясним, что такое средняя 
продолжительность здоровой жизни. 
«Она представляет собой среднюю ожи
даемую продолжительность жизни лю
дей за вычетом того времени, когда они 
страдают серьезными заболеваниями, 
значительно снижающими качество их 
жизни. Кроме этого, чем выше уровень 
материального достатка, тем выше и 
продолжительность», - считает директор 
Института социально-экономических 
исследований Финансового университе
та при Правительстве Российской Феде
рации Алексей Зубец.

Другая реальность
На гербе Нарьян-Мара можно рассмо

треть голову оленя с рогами, двух упи
танных рыбин и голубую оконечность, 
которая, как следует из официальных по
яснений, олицетворяет реку-труженицу 
Печору. В слегка видоизмененном виде 
этот герб существует с 1978 года, хотя 
жизнь с тех пор поменялась, причем кар
динально.

Сегодня Печора утратила свое былое 
хозяйственное значение, обмелела и фак
тически стала бесхозной. О былых трудо
вых подвигах напоминает лишь памятник 
работникам Печорского лесозавода. Он 
выполнен в образе временной спирали 
или витка истории -  предприятие постро
или в 1903 году, закрыли -  в 2010 году. От
сюда на нужды народного хозяйства шла 
качественная древесина, в верховьях Пе
чоры и ее притоках активно развивалась 
лесозаготовка, а это новые рабочие места 
и новые жизненные ориентиры, которые 
рухнули после развала Советского Союза.

Похоже, впору скоро ставить надо 
будет памятник и рыбной отрасли. Та
кой вывод напрашивается, если загля

нуть в статистические 
данные. Там вообще 
какая-то шпионская 
история вырисовыва
ется. Согласно данным 
Управления федераль
ной службы государ
ственной статистики 
по Архангельской об
ласти и НАО, в округе 
рыбы живой, свежей 
и охлажденной в 2012 
году добывалось в ко
личестве 43,6 тонны, 
2013 -  26,4; 2014 -  6,8; 
2015 -  1,1; 2016 году 
-  5,1 тонны. Далее ин
формация отсутству
ет, но есть приписка: 
«Данные не публику
ются в целях обеспе

чения конфиденциальности первичных 
статистических данных...» Может мы 
что-то упустили и рыбу уже приравняли 
к боеприпасам? Но почему-то только в 
отдельно взятом регионе.

Но рыба исчезла не только из статисти
ки, она стала малодоступной для мало
обеспеченных граждан, которых с каж
дым годом становится все больше, но 
темы бедности коснемся чуть позже.

Теперь об олене. Оленеводство никог
да не рассматривалось лишь в качестве 
экономической отрасли, это еще и ос
нова культурной и духовной жизни ко
ренных малочисленных народов Севера. 
Сегодня оленеводство в НАО сохраня
ется лишь благодаря весомой государ
ственной поддержке, какую не имеют 
оленеводы из соседней Коми. Что будет 
завтра, когда бюджетные поступления 
оскудеют?

Поманили Когалымом
На одном из рабочих вариантов герба 

Нарьян-Мара между рогами оленя мож
но увидеть нефтяную вышку. Именно на 
развитие нефтегазовой отрасли жители

округа возлагали большие надежды в 
конце прошлого столетия. Перспективы 
были радужными.

Во второй половине 90-х годов в округ 
и в целом в Тимано-Печорскую нефтега
зоносную провинцию пришел ЛУКОЙЛ. 
Да еще и с оркестром, в прямом смысле. 
Президент компании Вагит Алекперов 
организовал чартер для чиновников, де
путатов и журналистов из Нарьян-Мара, 
Усинска и Сыктывкара в славный город 
Когалым (нефтяную столицу ЛУКОЙЛа), 
чтобы показать заманчивое будущее этих 
трех городов, да и в целом НАО и Коми.

В международном аэропорту Кога
лыма гостей встречал духовой оркестр. 
Затем были многочисленные поездки 
по промышленным объектам компании, 
местные чиновники познакомили с со
циальной сферой. Особенно впечатлил 
детский садик: на полах натуральные 
ковры, в клетках канарейки, детки в бе
лых рубашках, многочисленный штат 
воспитателей и узких специалистов в об
ласти музыки, языкознания и так далее. 
А еще поразили автобусные остановки 
-  красочные с подсветкой (разумеется, 
проезд в общественном транспорте был 
бесплатный) и идеальная чистота не 
только в городе, но и в окружающем его 
лесном массиве, который также «выли
зывали» коммунальные службы.

Организаторы поездки дали понять, 
что в самом ближайшем будущем точ
но также преобразятся территории, куда 
приходит «ЛУКОЙЛ». То есть, впереди 
только счастье и жизнь по европейским 
стандартам качества! К месту заметим, 
что на тот момент в Нарьян-Маре не 
было ни одного светофора, а мусорные 
урны были диковинкой.

На турок денег нет
Прошло почти четверть века, как был 

поселок Искателей «деревянным» и без 
централизованных очистных сооруже-
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ДЕПУТАТСКИЙ ЦЕНТР КПРФ — В ДЕЙСТВИИ!
В депутатский центр Ненецкого 

окружкома КПРФ обращаются люди, 
попавшие в сложную жизненную ситуа
цию и с частными проблемами. К сожа
лению, не всем удается помочь, но есть 
и положительные примеры. Расскажем о 
двух январских случаях.

В окружком КПРФ обратилась работ
ница Ненецкой окружной больницы не 
согласная с предстоящим сокращением. 
В организации ее известили о том, что 
занимаемая ею штатная должность со
кращена. Как дальше жить, если в семье 
с деньгами не густо, тем более, что на 
иждивении находится ребенок, обучаю
щийся на платной основе (по договору) в 
учреждении высшего образования?

Более того, со слов заявительницы, со
трудники Ненецкой окружной больницы, 
работающие на аналогичных должно
стях и трудоустроенные намного позже,

уведомлений о сокращении не получали. 
Где справедливость?

На днях депутатам пришел ответ на за
прос из Департамента здравоохранения, 
труда и социальной защиты населения 
НАО —  вопрос о возможном сокраще
нии работницы медицинского учрежде
ния отрегулирован и закрыт.

А вот еще один случай. В августе 2019 
жительница Нарьян-Мара, находясь в 
одном из российских городов, частично 
оплатила заказ (в размере 30 тыс. руб.) на 
покупку и доставку постельного белья.

Весной 2020, когда все разумные сро
ки доставки заказа истекли, женщина 
обратилась в офис продаж и попросила 
вернуть денежные средства. На логич
ную просьбу последовал отказ.

В июле 2020 г. в адрес продавца было 
отправлено заявление, в котором указы
валось, что покупатель отказывается от

частично товара и просит вернуть день
ги. Никакого ответа опять не последо
вало. При этом письмо фирма-продавец 
получила, что подтверждается отчетом 
об отслеживании почтовых отправлений.

В августе прошлого года в Нарьян-Мар 
неожиданно курьером было доставлено то 
злополучное постельное белье, но женщи
на принимать его отказалась, сославшись 
на ранее отправленный отказ от товара.

Далее «постельная история» перешла 
в юридическую плоскость. Жительница 
Нарьян-Мара обратилась в Прокуратуру 
и в Роспотребнадзор с целью защиты сво
их законных прав и возврата денежных 
средств. Далее выяснилось, что ей следу
ет хозяйственный спор решать через суд.

Женщина является заслуженным пен
сионером, ветераном труда НАО, отда
ла лучшие свои годы на благо родного 
окр уга. В связи с почтенным возрастом

и проблемами со здоровьем она нужда
лась в поддержке при обращении в над
зорные органы для защиты своих прав.

Соответствующая помощь Ненецким 
окружкомом КПРФ ей была оказана. 
В ходе разбирательств, суд встал на сто
рону гражданки. Победа!

Пресс-служба Ненецкого ОК КПРФ
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ПОЗДРАВЛЕНИЕ ТЕМ, КТО НЕСЕТ СЛУЖБУ
22 февраля, в морозное солнечное 

утро, в преддверии празднования Дня 
защитника Отечества, 103-ей годов
щины создания легендарной Красной 
Армии и Военно-Морского Флота, 
первый секретарь Ненецкого окруж- 
кома КПРФ Михаил Райн поздравил 
военнослужащих войсковой части, 
дислоцирующейся в поселке Искате
лей, с наступающим праздником, по
желал крепкого здоровья, успехов в 
несении нелегкой военной службы в 
Заполярье.

От имени Ненецкого окружного от
деления КПРФ он вручил подарок для

Сергей Николаевич Коткин ... —  со
ветский и российский сотрудник КГБ- 
ФСБ, политик. Депутат Госдумы 7 
созыва, член комитета Госдумы по реги
ональной политике и проблемам Севера 
и Дальнего Востока, член фракции «Еди
ная Россия». Так сообщает Википедия.

Согласно официальным источникам, 
деятельность депутата Коткина обшир
на и многогранна.

Он периодически встречается с изби
рателями, поздравляет с праздниками, 
вместе с губернатором проверяет на
личие лекарств в аптеках Нарьян-Мара, 
трогательно гладит собачек и кошечек 
в приюте для животных, куда привозит 
корм, доставляет одиноким пенсионерам 
лекарства, ну и не забывает рассказать 
обо всем этом в социальных сетях.

Вроде бы радоваться надо, что есть у 
округа такой депутат. Вот только выйти 
за рамки своей «Единой России» Сергей 
Николаевич никак не может, да и не надо 
это ему. Его опора -  это его партия, в ко
торой он усердно трудился над повыше
нием пенсионного возраста, принятием 
законов по оптимизации здравоохране
ния и социальной защиты.

Законы, принимаемые большинством 
«Единой России» в социальной сфере, 
уже давно называют в обществе «людо
едскими». Зато он никогда не позволял 
себе поддержать законопроекты, вноси
мые оппозицией, в частности «О детях 
войны».

По вопросу объединения Архангель
ской области и НАО Коткин высказался в 
отрицательном смысле лишь 21 мая 2020 
г., то есть понадобилась неделя со дня 
подписания Цыбульским и Бездудным 
меморандума на осознание народного 
протеста против этой разрушительной 
идеи. Разумеется, в Думе он по этому во
просу отмолчался.

В 2020 г. главной заботой всех без ис
ключения единороссов было принятие 
поправок к Конституции. «Поправки в 
Конституцию необходимы для дальней
шего развития России как правового, 
социального государства, а предлагае
мые поправки именно на это нацелены»,

нужд воинской части и книги патрио
тического содержания.

После торжественного построения, ко
мандир воинской части провел экскурсию 
по части. Показал жилищно-бытовые ус-

- сказал Коткин. Единороссы поправили 
для этого и положения законодательства 
о выборах и референдумах, дав возмож
ность голосовать в течение трех дней.

Однако большинство избирателей 
округа не поверило в добрые намерения 
инициаторов поправок и проголосовало 
против предложенного пакета. НАО стал 
единственным субъектом Федерации,

не поддержавшим эту инициативу. Как 
Россия "становится правовым и соци
альным государством" избиратели видят 
ежедневно, обмануть людей здесь слож
но, ведь законным становится все, что 
предлагает президент, правительство и 
правящая партия, а незаконным -  все, 
что ущемляет их власть.

«Единая Россия» Коткина весь 7 созыв 
Госдумы посвятила усилению контроля 
за гражданами, увеличению штрафов и 
вообще ответственности за всякие не
значительные нарушения. В 2020 г. Кот- 
кин комментировал принятие закона о 
наказании чиновников за хамство в от
ношении граждан. И если этот закон 
практически не применяется, то закон об 
оскорблении власти, принятый в 2019 г. 
работает идеально.

Очень много внимания уделяли едино
россы так называе
мому «спокойствию 
в обществе». 30 
декабря 2020 г. они 
проголосовали за 
поправки в закон «О 
собраниях, митин
гах, демонстрациях, 
шествиях и пикети
ровании». Без того 
сложная процедура 
согласования места 
и времени проведе
ния этих мероприя
тий была усложнена 

до предела, что делает возможным объ
явить преступником любого человека, 
выражающего публичный протест. Пре
ступными могут стать теперь и массовые 
прогулки, выход на улицу с любой симво
ликой.

Но самое главное, что делается рука
ми единороссов, в том числе депутата 
Коткина, -  ежегодно принимается анти
народный федеральный бюджет. Год за 
годом сокращаются расходы государства 
на социальные цели, однако к своему 
«соцпайку» депутаты относятся весьма 
трепетно. Так, если в 2016 г. Коткин, сле
дуя официальной декларации, заработал 
4,9 млн.руб., то в 2017 -  уже 5,8 млн.

ловия военнослужащих и командный 
пункт. Для комфортного несения службы 
в части созданы все условия.

Пресс-служба Ненецкого ОК КПРФ

Всего же за период с 2016 по 2019 его 
доход составил 22,7 млн. руб. И это без 
2020 и 2021 годов. Конечно, он не милли
ардер из списка Forbes, но если сравнить 
его доход с зарплатой учительницы или 
медицинского работника в его родном 
селе Несь, то... Добавим к этому, что для 
комфортной депутатской деятельности 
у него есть жилой дом (безвозмездное 

пользование) 72 м2, а 
также квартира (наем 
на срок полномочий 
депутата ГД) 75 м2, 
летать в самолетах он 
предпочитает бизнес- 
классом.

Условия для работы депутата-Коткина 
созданы, а результатов, оказавших суще
ственное влияние на жизнь его избирате
лей в Ненецком округе, мы не заметили. 
Впрочем, он типичный депутат-заднеска- 
меечник, как сказали бы в буржуазных 
парламентах западных стран. Послушен 
партии, его выдвинувшей, излишнюю 
инициативу не проявляет, вреда почти 
никакого, но и пользы тоже. Высовы
ваться с громкими инициативами -  это не 
про Коткина. Он просто голосовал прак
тически за все законы, вносимые в думу 
правительством и «Единой Россией». И 
зачастую такое голосование уже само по 
себе ухудшает жизнь его избирателей, 
ограничивает их гражданские права, на
лагает новые и новые обязанности.

Молчание депутата Коткина по многим 
вопросам, по которым высокопоставлен
ные функционеры партии ЕР высказыва
ются весьма агрессивно, характеризует 
его как человека может и рассудитель
ного, но не смелого. Глупость некоторых 
инициатив единороссов очевидна и вы
сказываться Коткин о них не хочет, дабы 
не позориться.

Но весной-летом 2020 от представи
телей округа в федеральных органах 
власти требовалось обозначить свою по
зицию предельно четко -  с кем вы, го
спода депутаты и сенаторы -  с жителями 
округа, которых вы представляете в пар
ламенте, или с теми, кто хотел наш округ 
ликвидировать, сделав его отдаленным 
районом Архангельской области.

Сергей Николаевич Коткин молчал 
неделю, пока не стало ясно, что жители 
округа в случае вынесения вопроса на 
референдум объединение не поддержат.

В преддверии выборов в Государствен
ную думу в сентябре 2021 нам всем важ
но понять и решить для себя вопрос о 
том, какого депутата хотим видеть в пар
ламенте, насколько сильна будет его по
зиция по важнейшим вопросам жизни и 
существования округа, в конечном итоге 
-  нашей с вами жизни.

Игорь ЧАЙКИН

О РЕАЛИЯХ 
СЕГОДНЯШНЕГО ДНЯ

На дворе 2021 год в котором состоят
ся выборы в Госдуму РФ. Предстоит тя
желая работа всех коммунистов страны, 
независимо от местонахождения, попы
таться изменить сегодняшние реалии 
жизни простого народа. Сегодня как 
никогда раньше встала проблема даль
нейшей участи нашей страны России.

Страна находится на грани тяжелей
шего финансового кризиса. Из-за де
ятельности Правительства разрушена 
вся производственная инфраструктура. 
Кругом разруха. Работы нет. Народ вы
живает на социальные подачки.

В сегодняшних реалиях сама суть 
пролетарского движения меняется, 
так как в настоящее время финансово
экономической политикой руководят 
транснациональные компании которые 
во всех странах входящих в ВТО созда
ли общество потребителей, на террито
риях нет собственного производства и 
развития, все привозится, а из страны 
вывозятся все полезные ископаемые, 
нефть, газ... Эта форма правления соз
дает колоссальные прибыли, сосредо
точенные в руках корпораций.

Естественно теперь стоит задача как 
сократить население, чтобы сохранить 
свое господство. Правительство России 
вступило в сговор с транснациональ
ными компаниями за определенную 
мзду и теперь мы наблюдаем развал 
экономики страны, нормой жизни без
работица, нищета, плохая медицина, 
плохое образование, власть создала в 
стране сильнейшую лоббистскую пар
тию под названием «Единая Россия». 
Создается видимость, что народ что-то 
решает, а на самом деле все подчинено 
существующему новому порядку. Бу
дущее страны это участь рабов.

Теперь по объединению существую
щих территорий НАО и АО, это идет на 
развал потенциала территорий. Все упи
рается в деньги, которые идут в бюджет 
НАО. Когда денежные средства пойдут 
напрямую в Архангельск легче их бу
дет изъять в пользу власти в Москве, а 
территория НАО превратится в погиба
ющую окраину, как большинство насе
ленных пунктов в области, да и по всей 
стране. Придет очередь Коми и осталь
ных территорий страны. Москва —  как 
гигантский спрут, высасывает все соки 
из регионов, потому-что власть в Мо
скве, создает комфортные условия жиз
ни для сегодняшних выгодоприобрета
телей этого политического устройства. 
Вспомните, сколько добывается нефти, 
газа, полезных ископаемых на терри
тории НАО и Архангельской области, 
а отчисления в доход государства идут 
мизерные, основная часть идет на сче
та капиталистов, которые находятся в 
других государствах входящих в транс
национальные компании.

Нынешняя власть никогда не допустит 
мирным путем изменения ситуации в 
стране. Родину продали за 33 сребрени
ка! В Правительстве нет людей болею
щих за свой народ. Пришло время, когда 
мы можем попытаться изменить ситуа
цию в стране путем избрания в Госдуму 
коммунистов. Долой «Единую Россию» 
и их приспешников! Нельзя допустить 
чтобы и дальше влачить свое нищенское 
сущестование нам и нашим детям. От
ветственность каждого выросла в разы 
как во время войны!

Будьте бдительны не дайте себя об
мануть.

К.И. КУЛИЖНИКОВА

СКРОМНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ«ЛЮДОЕДСКОЙ» ПАРТИИ

Условия для работы депутата Коткина созда
ны, а результатов, оказавших существенное 
влияние на жизнь его избирателей в Ненецком 
округе, мы не заметили.
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НЕ РЫБНОЕ МЕСТО? Планы по переработке биоресурсов 
так и остаются на бумаге

В декабре-январе власти округа об
суждали с руководством Федерального 
агентства по рыболовству важность из
менения правил любительского и тра
диционного рыболовства для северян, 
которые в последние годы только уже
сточались. Но бороться надо не только за 
права рядовых рыбаков. Давно уже пора 
выйти на новый уровень -  попытаться 
восстановить некогда флагманскую для 
Ненецкого округа отрасль по масштаб
ной добыче и переработке водных био
ресурсов, которую мы потеряли в пост- 

.перестроечные годы.
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Сегодня уже очевидно, что с каждым 
годом мировая конъюнктура на углево
дороды будет меняться в пользу «зеле
ных» технологий. Ряд ведущих европей
ских стран уже заявили о полном запрете 
в обозримом будущем продажу на своей 
территории автомобилей с двигателями 
внутреннего сгорания, которые работа
ют на бензине или дизельном топливе. 
Поэтому не стоит округу ждать ощути
мого роста налоговых поступлений от 
добычи углеводородов, надо использо
вать собственные уникальные возмож
ности для развития.

Наши географические соседи из Ре
спублики Коми сегодня оказались в 
точно таком же удручающем финансо
вом положении из-за падения объемов 
нефтедобычи. Выход из бюджетного 
кризиса там пытаются искать через из
менение налоговых отчислений в фе
деральный бюджет. Сегодня Коми, как 
и всеперечисляет в Москву 100% на
лога на добычу полезных ископаемых 
(НДПИ). Фракция КПРФ в парламенте 
Коми предлагает ставить вопрос о спра
ведливом распределении этого налога 
-  половина остается в Коми, другая по
ловина уходит в Москву, что дополни
тельно бы принесло республиканской 
казне порядка 40-50 млрд рублей в год. 
Тамошние «единороссы» готовы про
сить не 50, а лишь 5% от этого налога.

Конечно, и округу стоит присмотреть
ся к налоговым инициативам соседей, а 
еще бы хорошо использовать свой эко
номический потенциал. Ведь до при
хода «эры нефтедобычи», то есть еще в 
советское время, округ жил за счет раз
вития оленеводства и рыболовства, обе
спечивавших основную массу местных 
жителей рабочими местами и вполне до
стойными доходами.

«Рыбак Печоры» предложил...
В нынешнем веке предпринимались 

попытки по восстановлению рыбной 
отрасли как важной части местной эко
номики. В 2009 году председатель не
коммерческого партнерства «Рыбак 
Печоры» А.П. Михайлюта, совместно 
с коллегами и друзьями, разработали 
инвестиционный проект по созданию 
рыбоперерабатывающего предприятия 
в Нарьян-Маре. Он был рассчитан на 
создание производства полуфабрикатов 
(филе, рыбный фарш, рыбные котлеты),

а также на выпуск вялено-копченой про
дукции из рыбы частиковых пород. В 
перспективе планировалось при получе
нии квот на вылов сиговых пород, раз
вивать продажу востребованной продук
ции в вакуумной упаковке.

В проекте все было расписано до ме
лочей по части организации технологи
ческого процесса и максимального ис
пользования сырья - предусматривалось 
измельчение рыбных отходов, которые бы 
шли на откорм свиней. По мере развития 
деятельности и получения прибыли мож
но было бы направить средства на органи
зацию производства рыбокостной муки.

И самое главное, проект НП 
«Рыбак Печоры» вы

глядел вполне 
«земным» по 

11 п.'гы фи-
вых 

затрат. На 
с т р о и т е л ь 

ство, оснащение и 
организацию производства ры

боперерабатывающего комплекса (про
ектная мощность 323 тонны продукции 
в год) требовалось примерно 35 милли
онов рублей. Участниками инвестици
онного проекта должны были стать его 
инициаторы и администрация НАО в 
качестве главного инвестора. К сильным 
сторонам проекта НП «Рыбак Печоры» 
относилось наличие протоколов о на
мерениях поставки сырья с рыболовец
кими крестьянскими (фермерскими) хо
зяйствами.

Пропал человек!
К великому сожалению, при самых 

странных и загадочных обстоятельствах 
в начале ноября 2009 года на рыбопро
мысловом участке «Броды» (пользо
ватель председатель СПК РК «Андег»
А.А. Дитятев) без вести пропадает один 
из инициаторов создания бизнес -  про
екта по переработке рыбы в НАО наш 
друг Александр Павлович Михайлюта. 
Опытный рыбак и охотник, умный и му
дрый человек никогда в одиночку не вы
езжал на рыбалку даже рядом с местом 
проживания. В октябре, его жена-рыбач
ка, всегда неотлучно находившаяся ря
дом с мужем на рыбалках круглый год 
в течение всей их совместной жизни, 
неожиданно, просто внезапно покинула 
мужа и уехала из округа. Самым зага
дочным образом напарник Александра 
Павловича, с которым он заехал на ры
балку уже по шуге, в период становле
ния льда, тоже покинул место рыбалки 
и оказался в Нарьян-Маре тогда, когда 
пешком не уйти и по реке не уехать. А. 
Михайлюта в глухом месте остался один 
на рыбалке и пропал, как в воду канул. 
Не нашли и черный портфель, где хра
нились серьезные документы, возможно 
с очень важной информацией. О пропа
же человека сообщили рыбаки-промыш
ленники СПК РК «Андег». Что там слу
чилось -  тайна покрытая мраком!

Коллегам и друзьям А. Михайлюты 
известно, чтов мае месяце 2009 года 
бизнес-проект был предоставлен пред
седателем НП «Рыбак Печоры» властям 
округа и Заполярного района, а в ноябре 
2009 года произошла трагедия. Возмож
но, простой рыбак,с хорошим и необхо
димым для жителей округа бизнес-про
ектом, оказался не в то время и не в том 
месте. «Нет человека-нет проблем!»

Почувствуйте разницу
В 2011 году появился еще один «рыб

ный проект» от головного института по 
проектированию объектов и предпри
ятий рыбного хозяйства (ОАО «Гипро- 
рыбхоз»). В нем было расписано все по 
богатому, речь шла о возведении на 7,5 
гектарах завода со своими локальными 
очистными сооружениями, котельной, 
трансформаторной подстанцией, с низ
котемпературным складом сырья на 1000 
тонн с разгрузочной рампой и отдельным 
выходом в производственную часть. Мо
сквичи предложили наладить в Нарьян- 
Маре выпуск консервов и пресервов, 
разнообразной охлажденной и заморо
женной рыбной продукции в объеме -  7,5 
тонны в сутки. На все про все требова
лось в виде государственных инвестиций 
чуть меньше 1 млрд 103 млн. руб.

В технико-экономическом обосно
вании свежего проекта в графе Долго
срочная целевая программа п. 1.4 «... 
так же в августе, сентябре и октябре 
месяце, в период навигации ры ба будет 
поставляться морским путем из города 
Мурманск в порт города Нарьян-Мар. В 
зимнее время ры бу будут привозить по 
Ж Д  до Усинска, а затем по зимнику ав
тотранспортом до Нарьян-Мара».

Там же п. 2.5. «Конкурентные пре
имущества завода»: «...Оценка ожи
даемого характера конкуренции 
-  конкуренты не располагают экономи
ческими аргументами для противодей
ствия строительству и эффективной 
деятельности комплекса».

Кто и где конкуренты?
Властями округа официально заявлено 

то, что главный и основной поставщик 
морских ВБР и рыбы, добытой на мест
ных водоемах НАО является НО «Не
нецкий рыбакколхозсоюз» и ООО «Не
нецкий рыбаксоюз». Появление в округе

году выиграла компания «Версо-М». Сто
имость контракта составила 776,1 млн. 
руб. Строительство предполагалось осу
ществлять за счет окружного бюджета.

А в итоге - пшик
Была создана дирекция строящегося 

завода с многочисленным штатом со
трудников. Чтобы никто не сомневался в 
далеко идущих планах, в Министерстве 
образования и науки Архангельской об
ласти была получена лицензия на обуче
ние на базе Ненецкого профессиональ
ного училища профессии «обработчик 
рыбы и морепродуктов».

Но уже через год все как-то быстро 
свернулось. Чиновников вдруг стала тре
вожить окупаемость проекта, хотя изна
чально он был убыточным и задача сразу 
начать работать с прибылью даже не рас
сматривалась. Потом заговорили о не
хватке местных биоресурсов. Выпускать 
ежедневно 7,5 тонны готовой продукции 
без завоза сырья из соседних регионов 
просто невозможно. Но это также было 
заранее известно.

В итоге власти решили, что крупный 
рыбоперерабатывающий завод округу не 
нужен. Хватит и небольшого цеха мощ
ностью около тонны рыбной продукции 
в сутки и организации на местах 7-8 ры
боприемных пунктов.

Но и этим скромным планам не сужде
но было сбыться. И что самое интерес
ное, за всю эту «маниловщину» никто не 
понес ответственности, как будто, так и 
должно было быть.

Просто позор!
Но опыт проваленных проектов -  это 

тоже опыт. В любом случае, абсолют
но ненормально, когда Ненецкий округ, 
обладающий уникальными возможно-

Подумайте, как красиво будет звучать: 5 гектаров завода со 
своими локальными очистными сооружениями, котельной, 
трансформаторной подстанцией, с низкотемпературным складом 
сырья на 1000 тонн. Выпуск продукции 7,5 тонн в сутки!!!

перерабатывающего завода, предложен
ного НП «Рыбак Печоры» и поддержива
емого в то время некоторыми депутата
ми окружного собрания и влиятельными 
окружными чиновниками, мог составить 
реальную конкуренцию и угрозу рыбной 
империи НО «Ненецкий РКС» и ООО 
«Ненецкий рыбаксоюз» которые, по 
всей вероятности, должны поставлять из 
Мурманска добытую в морях рыбу.

Как говорится, почувствуйте разницу в 
стоимости по сравнению с проектом, ко
торый предлагал НП«Рыбак Печоры», с 
общей стоимостью 35 млн. руб. и проек
та, принятого к исполнению, при котором 
только разработка ПСД (проектно-смет
ной документации) стоила 32 млн. руб.

Тем не менее, высокая цена второго 
проекта чиновников не смутила. Был 
объявлен конкурс на строительство заво
да по переработке рыбы, который в 2013

стями по добыче и переработке биоре
сурсов, не производит своей продукции. 
Почему бы не вернуться к проекту, ко
торый предлагал «Рыбак Печоры»? Или 
на его базе попробовать создать новый 
проект, в любом случае надо исправлять 
нынешнюю позорную ситуацию, когда в 
магазинах округа продается привозная 
рыбная продукция.

И в заключение, если кто-то будет се
товать на сложные климатические ус
ловия, неразвитость дорожной сети, то 
пусть обратит внимание на Ямало-Не
нецкий автономный округ, который кор
мит олениной и качественной рыбной 
продукцией всю страну и планирует в 
этом году выйти на рынки Белоруссии и 
Казахстана.

Н.А. БЕЗУМОВ
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Не «напрасно называют Север крайним...»
Начало на 1 странице

ний, таким в целом и остался. С прихо
дом нефтяников округ преобразился, но 
к стандартам Когалыма не приблизил
ся, от слова «совсем». Зато углубились 
старые проблемы и появились новые.

Как показало время, в условиях ди
кого периферийного капитализма здесь 
на Севере стали влачить жалкое суще
ствование все производства, 
не связанные с нефтегазовой 
трубой. В первую очередь, 
это относится к сельскому 
хозяйству.

Развалилась строительная 
отрасль. Какое теперь буду
щее может быть у округа, 
если нет своего многопрофильного 
предприятия, способного заниматься 
тем же жилищным строительством. 
Конечно, можно пригласить какую-ни
будь турецкую строительную компа
нию, как это было в начале нулевых го
дов, но сегодня уже, как говорится, не 
до жиру. Бюджет округа из-за измене
ния мировой конъюнктуры на энерго
носители еле сводит концы с концами.

В полный рост встала и другая про
блема -  массовая безработица, самая 
высокая в Северо-Западном федераль
ном округе. Те же нефтяные компании 
весьма неохотно устраивают к себе на 
работу местных жителей по причине 
отсутствия у них должной квалифика
ции. А где ее получить? Десятилетия
ми обсуждается вопрос открытия учеб
ного заведения в Нарьян-Маре, чтобы 
готовить кадры для «нефтянки», а воз и 
ныне там. Для нынешних чиновников 
главное процесс, а не результат.

В Европу не желаете?
После того, как в начале нулевых го

дов в окружной бюджет потекли рекой 
налоговые отчисления от нефтяников 
(все думали, что это будет длиться веч
но), у чиновников отпало всякое жела
ние заниматься традиционными отрас
лями экономики, была лишь имитация

бурной деятельности. Это ярко видно на 
примере прокладки автодороги Нарьян- 
Мар -  Усинск, которую по плану долж
ны были ввести в строй еще в начале 
90-х годов прошлого столетия, но не 
успели - советская власть закончилась, 
а в перестроечные времена было уже не 
до инфраструктурных проектов, надо 
было собственность делить. Сегодня 
эту дорогу одновременно строят и уже

ремонтируют участки, пришедшие в не
годность. При таком подходе к делу ни
каких денег не хватит. Таких примеров 
бесхозяйственности -  масса!

А еще стало модным строить разно
го рода несбыточные прожекты, тем 
самым, видимо, обозначать какую-то 
свою значимость. Продолжим «до
рожную тему». В феврале прошла 
информация, что правительство Ар
хангельской области планирует с по
мощью автодорог связать Архангельск 
и Нарьян-Мар с Европой, а конкретно с 
Финляндией. Ни источников финанси
рования, ни экономических раскладок 
не приводится. И как к такой информа
ции относиться?

Поговорим о голубцах
В заголовке публикации приводит

ся строка из популярной в 70-х годах 
прошлого столетия советской песни. 
Сегодня ее редко можно услышать, по
тому что она о какой-то другой жизни. 
Север нынче уже никому нельзя по
дарить, как поется в песне, все давно 
продано и перепродано. И жизнь здесь 
стала трудной и по большей части бес- 
перпективной.

НАО по-прежнему входит в узкий 
круг регионов с высоким уровнем зар
плат. Но это как раз тот случай, когда

цифра правильная, но в то же время и 
лукавая. Действительно, средняя еже
месячная зарплата в округе составляет 
более 80 тыс. руб. Почти на 30 тыс. руб. 
выше, чем у жителей Архангельской об
ласти и на 20 тысяч выше, чем у жите
лей Санкт-Петербурга. Но уровень цен 
ведь совершенно иной. Рубль в Архан
гельске и рубль в Нарьян-Маре -  это, как 
говорится, совершенно разные деньги.

Но дороговизна еще пол
беды, в высокой средней 
зарплате по округу «сидят» 
доходы нефтяников. Все 
как в том анекдоте: одни 
кушают капусту, другие -  
мясо, а в среднем получа
ются голубцы.

О реальном уровне жизни говорят 
другие цифры. По данным Росстата, 
распределение населения округа по 
среднедушевым доходам следующее: 
свыше 60 тыс. руб. в месяц имеют доход 
48,5% работающих жителей НАО, от 
27 до 60 тысяч рублей -  34 %, от 10 до 
27 тысяч -  16%. Из приведенных сумм 
надо еще вычесть подоходный налог.

Это данные за 2019 год, судя по тому, 
как идут сейчас дела в экономике, при
веденные статистические данные мог
ли только ухудшиться.

Не получилось из Нарьян-Мара ни 
Когалыма, ни «северного Кувейта», но 
из ошибок надо делать определенные 
выводы. В первую очередь, это каса
ется самих жителей округа, которые 
избирали нынешнюю власть, пусть не 
губернатора, но тех же депутатов Со
брания НАО. В нынешней сложной 
экономической ситуации они просто 
обязаны совместно с окружной адми
нистрацией искать поддержку у фе
дерального центра, хотя бы в части 
пересмотра несправедливого распреде
ления налога на добычу полезных ис
копаемых между округом и Москвой.

Сергей МОРОХИН, 
главный редактор газеты «Правда 

Коми» - специально для «Товарища»

ДЕПУТАТ ОТ КПРФ ПРЕДЛОЖИЛ 
УЧИТЫВАТЬ ИПОТЕКУ ПРИ ПРИ
ЗНАНИИ СЕМЬИ МАЛОИМУЩЕЙ

Депутат от фракции КПРФ Олег Лебедев 
предлагает при признании граждан малои
мущими учитывать не только их доходы, но 
и расходы на выплаты по ипотеке. Такой за
конопроект парламентарий внес в Госдуму.

Автор инициативы отмечает, что семьи, 
которые после выплат по кредиту за един
ственное жилье имеют доход ниже прожи
точного минимума, не могут рассчитывать 
на какие-либо меры социальной поддержки.

"В этой связи законопроектом предла
гается в расчете среднедушевого дохода 
семьи для признания их малоимущими и 
оказания им государственной социальной 
помощи учитывать не только доходы, но и 
расходы на выплаты по жилищным кредит
ным займам", - говорится в пояснительной 
записке. При этом ипотеку будут учитывать 
при расчете только в случае, если приоб
ретенное помещение для семьи является 
единственным пригодным для проживания, 
поясняется в документе.

Также жилье должно будет соответство
вать критериям, установленным прави
тельством РФ. Депутат предлагает отнести 
к ним ограничение площади приобретен
ного жилья, предельную стоимость, наме
ренное ухудшение жилищных условий и 
другие критерии, исключающие возмож
ность злоупотребления правом получения 
социальной помощи.

Источник: "Российская газета”

ДАЙТЕ СПОКОЙНО ЛОВИТЬ 
РЫБУ ЖИТЕЛЯМ СЕЛ ОКРУГА!

Действующие на сегодняшний день огра
ничения для рыбаков-любителей не всегда 
оправданы. Фракция КПРФ в Собрании 
депутатов НАО направила письмо предсе
дателю Комитета Госдумы РФ по аграрным 
вопросам Владимиру Кашину с просьбой 
инициировать изменения в действующее 
федеральное законодательство.

В частности, мы предлагаем разрешить 
лов рыбы местным населением для лич
ного потребления на впадающих в Печо
ру реках, протоках (шары, курьи, виски) 
и прилегающих к ней тундровых озерах. 
Жесткие нормы в законодательство были 
внесены для сохранения в первую очередь 
популяции семги, но к нересту она идет ис
ключительно по основным руслам Печоры, 
минуя речную систему.

Поскольку действующим законодатель
ством водные биоресурсы отнесены к феде
ральной собственности, мы также попросили
В.И. Кашина выступить с законодательной 
инициативой в части разработки норматив
но-правового акта, позволяющего жителям 
сельских поселений, расположенных в бас
сейне Печоры, вести промысел сплавными 
сетями (неводами) для личного потребления 
ряпушки с установленной суточной нормой 
вылова на участках общего пользования.

То есть разрешить сельчанам заниматься 
исконно историческим занятием -  заготов
кой рыбных припасов.

Пресс-служба Ненецкого ОК КПРФ

еь А  Возвращение прямых 
y f \  выборов губернатора округа!

еьу£т

О б ъ е ди н е н и я  НАО и 
Архангельской области!

Отмены л ю д о е д с к о й  
пенсионной реформы!
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Десятилетиями обсуждается вопрос открытия

учебного заведения в Нарьян-Маре, чтобы гото
вить кадры для «нефтянки», а воз и ныне там.

Для нынешних чиновников главное процесс, 
а не результат.

Читай и смотри новости от КПРФ НАО в Интернете  
► KPRF-NAO.ru ► vk .co m /kp rfn ao  ► YouTube.com /k p rfn a o tv
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